
Fiscalía Nacional Económica 
investiga posible colusión en 
estacionamientos penquistas

SENADOR FELIPE HARBOE SOLICITÓ INVESTIGAR A DIEZ EMPRESAS DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

Desde que, el 14 de febrero, comenzó 
a regir la nueva Ley de 
Estacionamientos, las alzas en la zona 
llegaron hasta un 40% más de lo que 
se cobraba hasta antes de aplicada la 

normativa. Por ello, el senador, Felipe 
Harboe, presentó un requerimiento 
ante la Fiscalía Nacional Económica 
(FNE) para 
 investigar eventuales conductas colu-

sorias de las empresas del rubro de 
Concepción y sancionarlas, si corres-
pondiera. “Resulta muy extraño que 
una vez implementada la nueva ley se 
produjera un alza entre 30% y 37% en 

las tarifas de Bío Bío y que esta hayan 
coincidido en la misma semana”, 
recalcó.  
Requerida su intervención, el Sernac 
pidió información a 20 empresas, de 

las cuales sólo diez remitieron lo soli-
citado. Economistas y académicos 
analizan la problemática de una de 
las leyes más polémicas de los últimos 
años. 

Se le pide al Gobierno un cambio normativo e intervención del Tribunal de Libre Competencia.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9

ISIDORO VALENZUELA M.

El presidente de la Federación de Pequeños Pirquineros de la Región, José Rifo Bucarey, lamentó que el Hospital de Valdivia suspendiera  
el contrato. De 7.000 toneladas, sólo entregaron 2.700, dejando a 100 excavadores en “una situación delicada”.

¿El fin del carbón en Bío Bío? Mineros no tienen a quien vender su producción
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

EDITORIAL: LOS INDISPENSABLES REQUISITOS DE LA FORMACIÓN CIUDADANA

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.XX

En el Salón Prat, un grupo de con-
sejeros se reunieron para la firma y 
traspaso del financiamiento por 
más de $111 millones de pesos, 
recursos del Gore para potenciar a 
exponentes en distintas disciplinas.

Gobierno Regional 
entregó recursos a 
los más destacados 
atletas del Bío Bío

DEPORTES PÁG. 14

ROMILIO PASMIÑO G.

Sólo faltan  
13 meses para 
estrenar nueva 
rotonda Bonilla 
soterrada
CIUDAD PÁG. 7

Mañana se inaugura la muestra 
“Bitácora de un regreso”, con obras 
donadas por el mismo creador, falleci-
do en 2015. Además, como un home-
naje, la Sala 2 de la Casa del Arte UdeC 
pasará a llamarse “Sala Julio Escámez”. 

GENTILEZA DIRECCIÓN DE EXTENSIÓN UDEC.

El legado de  
Julio Escámez, un 
artista que tendrá 
su lugar eterno en 
Pinacoteca UdeC
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Descartes
René Descartes, filósofo y matemático francés, cono-

cido también con el nombre latinizado de Cartesius, 
nació en La Haye - Francia un 31 de marzo de 1596. Fue-
ron sus padres Joachim Descartes, destacado funciona-
rio del parlamento Bretón, y doña Jeanne Brochard, 
muerta cuando aún René requería de su presencia. Tan-
to así que tanto él y sus dos hermanos fueron criados 
por su abuela, dada la ausencia del padre que por su tra-
bajo permanecía gran tiempo fuera de su familia. 

Perteneciente a una clase social alta y adinera-
da, fue instruido en su infancia de una educa-
ción clásica, basada en la filosofía de los textos 
griegos. En su adolescencia prosiguió estudios 
en la Universidad Poitiers, donde obtiene los 
grados de bachiller y licenciado. Posteriormen-
te sus pasos los emprende en la carrera militar en-
rolándose en el ejercito del Príncipe de Orange, Mauri-
cio de Nassau, para luego seguir en el ejercito del Du-
que de Baviera. Hacia 1619 abandona la carrera militar 
estimulado por las matemáticas y la física, dando un 
vuelco a su vida vendiendo todas sus pertenencias y 
propiedades para dedicarse a viajar y tomar contacto 
con los intelectuales de su época. Abandona la filosofía 
escolástica aprendida durante su infancia para dedi-
carse a la búsqueda de la verdad, basado en un modelo 
de conocimiento matemático alternativo a la concep-
ción escolástica. 

Su aporte a la filosofía y a las matemáticas, con el de-
sarrollo de la geometría analítica, tuvieron como con-
secuencia un nuevo entendimiento y una simplifica-
ción en los problemas de su tiempo. Entre sus obras 
más conocidas tenemos “El discurso del método” de 
1637, “Discurso del método para dirigir bien la razón y 
hallar la verdad en las ciencias” también de 1637, “Prin-
cipios de filosofía” de 1644, “Las pasiones del alma” de 
1649, entre otras. 

Una esencia de la trascendencia de sus trabajos 
en matemáticas es la introducción de dos diagra-

mas cartesianos con sus coordenadas, también 
llamas cartesianas, que reciben su nombre del 
propio Descartes y que estudiamos hasta los 

días de hoy en nuestra educación secundaria. 
Llamado por la Reina Cristina de Suecia para 

que la instruyera en lecciones de filosofía viaja a Suecia 
y se radica en Estocolmo, donde afectado por la influen-
cia del clima, y víctima de una afección pulmonar, falle-
ce a los 54 años de edad el 11 de febrero de 1650. 

Hoy una calle que conduce hasta la Plaza Cruz, entre 
Manuel Rodríguez y Prieto, rinde homenaje al filósofo, 
matemático y físico francés.      

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

NICOLE CARVALLO C. 
Economista Universidad de Concepción

Eric Forcael @ericforcael    
De todos los acontecimientos ocurridos en la Región 
durante los 9 años de @DiarioConce, el más doloroso 
es la desaparición de Innova Bío Bío.

Procesos naturales clave  
del éxito de la educación finesa  
 
Señor Director:  

Una de las principales relaciones 
que se establece de manera espon-
tánea al escuchar hablar de Finlan-
dia, es con la calidad de su sistema 
educativo, el que se caracteriza den-
tro del marco internacional por un 
alto nivel de equidad en sus estable-
cimientos educacionales, el presti-
gio de sus profesores dentro de la so-
ciedad, la flexibilidad curricular y 
una escasa presencia de evaluacio-
nes, sobretodo en los primeros años, 
elementos que en sinergia parecie-
ran ser la clave del éxito y reconoci-
miento de este sistema educativo. 

El respeto a los intereses, ritmos y 
procesos naturales de la educación 
parvularia de este país, también 
constituye un elemento que desde 
nuestra perspectiva nacional llama 
poderosamente la atención, aunque 
no debería serlo, dado que la esen-
cia de este nivel propicia efectiva-
mente la consideración de cada uno 
de estos aspectos; sin embargo, la 
realidad nos determina otra cosa, 
dado que desde los 4 años de edad 
comienza una efusiva lucha, sobre-
todo de las familias, por los procesos 
de admisión de sus hijos a determi-
nados colegios, con ello un alto nivel 
de estrés, pruebas y largas horas de 
espera en torno a los resultados, sin 
dejar de mencionar la antesala de 
preparación que tienen niños y ni-
ñas para poder sortear con éxito 
esta primera barrera del sistema. 

Es esta perspectiva por la que nos 
resulta extraño pensar en un siste-
ma que desde el inicio de sus niveles 
promueve el juego, la libertad, la so-
cialización, el aprendizaje de lo bási-
co y por sobre todo, el sacar lo mejor 
de sí mismos sin ajustarse a ninguna 

agenda académica. 
Al parecer Finlandia encontró la 

clave de liderar los procesos educa-
tivos a nivel mundial, desde la consi-
deración de la naturalidad, la cohe-
rencia, los ritmos y tiempos que to-
dos los seres humanos tenemos en 
nuestras diferentes etapas, pero aún 
más, por la falta de competitividad, 
la cual desde nuestra cultura ha pro-
vocado un efecto contrario al logro 
de la tan deseada calidad. 
 
Jocelyn Uribe  
Directora Escuela de Educación 
Parvularia, U. Central 

Ley sobre licencias médicas  
 
Señor Director: 

A 5 años de entrada en vigencia la 
ley 20.585 sobre Otorgamiento y Uso 
de Licencias Médicas, Chile es el 
país de la Ocde que más ha aumen-
tado su gasto en salud en la última 
década. Esto se puede explicar por 
distintos factores como el envejeci-
miento de la población, el aumento 
de enfermedades crónicas, el incre-
mento en el salario de los trabajado-
res y el despilfarro de recursos. Es en 
este último punto, donde nos gusta-
ría enfatizar que parte de esas inefi-

ciencias, se deben al uso injustifica-
do de licencias médicas. 

El gasto en licencias médicas au-
mentó en un 13,5% entre los años 
2015 y 2016, según cifras de Fona-
sa. De hecho, en los últimos siete 
años éstas han aumentado en un 
70%, en todo el sistema sin que 
exista una razón epidemiológica 
que lo justifique. 

No obstante, es importante cele-
brar los aspectos positivos de la Ley 
20.585, ya que ha sido un aporte a la 
hora de fiscalizar, tanto a prestado-
res como contralores. Este marco 
jurídico establece sanciones admi-

nistrativas, que pueden derivan en 
penales, para quienes hagan uso in-
justificado de licencias médicas tan-
to para médicos como pacientes. 
Estas pueden ir desde multas de dos 
millones de pesos, hasta los tres 
años de cárcel. 

De todos modos, creemos que to-
davía hay espacio para incorporar 
mejoras que van desde materias 
educacionales hasta sancionatorias: 
información a la población sobre la 
ley, capacitación a médicos sobre 
uso correcto de licencias, aumento 
en la fiscalización de parte de orga-
nismos públicos y privados, control 
en el otorgamiento de talonarios de 
licencias, sanciones efectivas a mé-
dicos y pacientes que hagan mal uso 
de este instrumento, entre otras. 

Cuando hacemos mal uso de 
esta herramienta, perjudicamos a 
las personas que realmente están 
enfermas y creamos un sentimien-
to natural de desconfianza frente a 
este instrumento, el cual es un de-
recho fundamental que tienen to-
das la personas para recuperar su 
salud. 

 
Rodrigo Varela  
Abogado y gerente legal de Inmune 
 
Ley de Karma 
 
Señor Director: 

Pensar que la Nueva Mayoría 
hizo una ley para que el refichaje 
fuera sin notario para ellos, mien-
tras que para inscribir un partido 
nuevo, se exige que sea con notario. 
Hoy, son ellos los que tienen que lo-
grar sacar 35 mil firmas ante nota-
rio para que Alejandro Guillier sea 
su candidato “independiente”. Ley 
de Karma, le dicen. 
 
Eduardo Hernández Navarro

“Es el momento ideal para pe-
dir un crédito hipotecario o rene-
gociar éste”. Esta frase ha sido no-
ticia estos días a raíz de la baja tasa 
de interés. En efecto, el Banco 
Central, por cuarta vez en el año 
realizó una política monetaria ex-
pansiva: bajar la tasa de interés, 
que el año pasado se mantuvo 
inalterada en 3.5%.  

Este año se han hecho 4 “recor-
tes” y la tasa de interés está en 2.5%. 
Ello trae consigo múltiples aristas 
y especial sentido en materia de in-
versión y consumo, sobretodo en la 
frase expuesta al inicio. ¿Es real-
mente “el” momento de pedir un 
crédito hipotecario? Sí, sobre todo 
si es su primera vivienda, pues la 
tasa de interés es históricamente 
baja. Si ya tiene una vivienda, pue-
de invertir en otra propiedad. 

¿Es el momento para renego-
ciar el crédito hipotecario? Depen-
de. La respuesta es afirmativa si 
lleva poco tiempo pagando divi-
dendo, pues como en todo crédito 
en las primeras cuotas se paga la 
mayor parte del interés. Por ende, 
la respuesta es negativa si está en 
las últimas cuotas del crédito. No 
tiene sentido renegociar en esta 

neas aéreas para viajes. Cuidado 
con ello pues el entusiasmo puede 
hacerle firmar en forma impulsiva 
y acceder a usar todas las tarjetas 
de crédito o entregar un cheque 
para cumplir con el pie y reservar 
una propiedad. Cuidado porque al 
firmar la promesa de compraven-
ta no hay vuelta atrás. Si se arre-
piente hay multas importantes 
asociadas en UF y como porcenta-
je del valor de la propiedad. 

Como último consejo tener en 
cuenta que los precios de los 
arriendos van a bajar  dado el ex-
ceso de oferta. He aquí un punto 
de reflexión antes de invertir con 
fines de arrendar: debe sopesar 
dividendo versus arriendo que 
cree va a recibir. 

Es un buen momento para to-
mar un hipotecario pero siempre 
con cautela  sobre todo con las 
precauciones que hemos analiza-
do.  Buen momento para invertir 
en la primera vivienda pero mu-
cha prudencia si busca invertir 
con fines de arrendamiento. El 
sueño de la casa propia puede ha-
cerse realidad  a un costo inferior 
que años anteriores pero siempre 
con precaucion y calma.

ca contar con esa diferencia para el 
pie al contado. Fundamental es el 
orden de los factores si tiene capa-
cidad de endeudamiento: primero 
pida el crédito hipotecario y al te-
ner la aprobación pida el crédito de 
consumo para el pie. Si primero 
pide el monto del pie puede refle-
jarse un sobreendeudamiento en el 
sistema que podría provocar el re-
chazo del hipotecario. 

Otra precaución son las ofertas 
de las Inmobiliarias, ya que, dado 
el sobre stock actual de casas y de-
partamentos, le ofrecerán muchas 
regalías e incluso puntos con lí-

etapa, ya que encarece lo que res-
ta de deuda pues sobre el monto 
adeudado se aplica nuevo interés. 

La opción a tomar también de-
pende de los costos operativos 
que aplique el banco al renegociar 
el crédito. La renegociación re-
quiere más análisis pues hay que 
poner en una balanza los costos 
versus los beneficios. En el caso de 
tomar ahora un crédito hipoteca-
rio la respuesta es “si”’, es el mejor 
momento. 

¿Precauciones? La mayor parte 
de los bancos actualmente financia 
el 80% del hipotecario, lo que impli-

Alfonso Viveros: Creo que un objetivo importante para 
Concepción es revitalizar el área entre Los Carrera y 
Ejército. Es un sector central venido a menos, con casas 
viejas. Me gustaría ver más casas residenciales nuevas 
en vez de tanta empresa y taller mecánico.

Crédito hipotecario: 
¿Momento ideal?

“La culpa de eso es de los partidos políticos, cuyas cúpulas 
viven en Santiago. Son ellos los que definen los candidatos. 
¿Si debiera legislarse? Claro que sí, de hecho, se hizo. Se 
exigió tener, al menos, una oficina en el lugar un año antes 
de la elección. Con ello se le sacó el traste a la jeringa”. 
Claudio Lapostol, Past President de Corbiobío.

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad: 

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
n la medida que pasan 
las semanas, los plazos 
para el posicionamien-
to de los candidatos a 
la presidencia de la na-
ción se estrechan y de 

igual modo se intensifican los esfuer-
zos para ganar posiciones, tan in-
mersos los interesados en cultivar 
los acuerdos y las cuotas de poder, 
que naturalmente olvidan que están 
en un escenario siendo vistos por 
millones de espectadores, el resto de 
los chilenos, que tratan de interpre-
tar entre tanto párrafo y gestualidad, 
cuál es la mejor persona para estar en 
la cabecera del Gobierno. 

Si bien es cierto que esa presencia 
de los eventuales votantes, está en la 
mente de los candidatos y candida-
tas, no es menos cierto que es eviden-
te que en estos tiempos la atención 
está puesta en otro sitio, el de las fac-
tibilidades, el de las opciones, la dura 
lucha por triunfar. 

Uno de los aspectos dejados de 
lado, aunque se exprese de vez en 
cuando preocupación, es que existe 
una gran cantidad de jóvenes que 
pueden ser toda la diferencia en el re-
sultado de este proceso y que dejados 
a su suerte, o a la voluntad de las re-
des sociales, u otros medios, tendrán 
sobre el accionar político su propia 
definición y de igual modo se forjarán 
su propia concepción del accionar de 
la democracia. 

La eliminación dañosa de la asig-
natura de Educación Cívica dejó a va-
rias generaciones de futuros ciudada-
nos en orfandad teórica relativa al 
significado de esa condición y por 
tanto alejados del sentimiento de 
responsabilidad compartida en la 
administración republicana, trans-
formado, muy posiblemente de ma-
nera deliberada, en elementos neu-
tros, sin derechos ciudadanos sin 
responsabilidades, por igual causa. 
Una condición que el regreso de la de-
mocracia no ha sido capaz de rever-
tir de modo efectivo, teniendo a la vis-
ta el alto porcentaje de ciudadanos 
que se apartan de los procesos elec-

torales por parecerles ajenos a sus in-
tereses.  

El 28 de marzo de 2016 se promul-
gó la ley que busca que todos los es-
tablecimientos cuenten con un plan 
de formación ciudadana. Según el 
jefe de Educación General del Mine-
duc, cinco mil colegios, de los 12 mil 
que existen, ya tienen un plan de esa 
índole, expresa que “la educación cí-
vica se encuentra incorporada en el 
currículum desde primero básico a 
primero medio y, de acuerdo con el 
calendario establecido, en 2018 se 
incorpora en segundo medio”. Con la 
inmediata salida al paso de los exper-
tos que  objetan los efectos que po-
dría tener la inclusión de algunas 
horas curriculares en esta materia. 

No es la primera vez, ni cierta-
mente será la última, que se trate de 
cambiar una realidad dura con la 
simple opción de tomar medidas a 
nivel escolar, agregando nuevos 
contenidos y actividades en un uni-
verso de suyo saturado de otras ta-
reas esenciales. Si bien es cierto la in-
fluencia de la escuela y de los docen-
tes es muy importante en la 
adquisición del conocimiento cívi-
co, puede que no tenga igual im-
pacto  en la adopción de actitudes cí-
vicas, o en la disposición a participar 
en movimientos políticos 

Está demostrado que hay una fuer-
te asociación entre el nivel socioeco-
nómico y el conocimiento cívico, 
mientras que la socialización políti-
ca-familiar tiene una importante re-
lación con las actitudes y expectati-
vas de participación política, un fac-
tor que difícilmente se corrige con 
solo cambios curriculares. 

El proceso de la recuperación de 
competencias ciudadanas, a diferen-
cia de la tónica de llevar adelante 
iniciativas complejas en plazos bre-
ves, debe emprenderse teniendo en 
cuenta las dificultades de cambiar un 
paradigma de decenios de ausencia 
de educación para la civilidad.

No es la primera vez, 

ni ciertamente será 

la última, que se 

trate de cambiar 

una realidad dura 

con la simple opción 

de tomar medidas a 

nivel escolar, 

agregando nuevos 

contenidos y 

actividades en un 

universo de suyo 

saturado de otras 

tareas esenciales.

EN EL TINTERO

más, ya que los griegos de 
este día en particular no tu-
vieron noticias. Los idus, pé-
simos para emprendimien-
tos,  asociados al asesinato 
de Julio César, justo el 15 de 
Marzo del 44 Ac. 

Las calendas siguen siendo 
de mal augurio, es del día de 
ponerse con las cuentas atra-
sadas y las nuevas cuentas, 
como suele coincidir con el  

único día en el cual casi to-
dos los chilenos tie-

nen dinero, es de-
cir, cuando se pa-
gan sueldos y 

salarios, es el mo-
mento de enfrentar 

la cálida sonrisa de los 
cajeros receptores de valo-
res. No vale hacerse el griego 
para evitar las consecuencias 
de las calendas romanas. 

Lo curioso es que con enor-
me anticipación al publicita-
do mes de marzo, ese mes ya 
estaba clasificado entre los 
fatales. Incluso ya había mala 
sombra para el mes de Mayo,  
en Chile, sin el debido respe-
to a la información clásica, 
dejamos todo para ese mes, 
pésima idea. 

                     PROCOPIO

Saber elegir el día 
más apropiado

OFERTAS AÉREAS

Hay quienes sufren de 
modo indescriptible buscan-
do el mejor día para empezar 
algo, los romanos la tenían 
mucho más clara, enfermos 
de prácticos, no estaban dis-
puestos a perder el tiempo 
en discusiones inconducen-
tes, por materias en las cua-
les nadie quiere ponerse de 
acuerdo, como empezar un 
negocio en fecha oportuna, a 
sabiendas que con tantos 
trámites y vacilacio-
nes, no les queda-
ría tiempo para 
hacerse cargo 
del resto del  
mundo.  

De esa manera lo-
graron dejar las cosas tan 
bien ordenadas que hemos 
decidido mantenerlas así  
hasta el día de hoy. No todas, 
pero muchas, por ejemplo, 
para los romanos gran parte 
del éxito consistía en hacer 
las cosas el día correcto. 

Empezando con las Ca-
lendas, el primer día de cada 
mes, un buen momento 
para ponerse al día con las 
cuentas, de ahí el irónico co-
mentario de pagar para las 
calendas griegas, o sea, ja-
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Estarían definido los seis 
cupos, aunque la duda es el 
hijo del desaforado diputado 
Rosauro Martínez, Cristóbal.

En la provincia  
de Ñuble

Al diputado en ejercicio, Iván 
Norambuena, se sumarían 
representantes de los tres 
partidos del bloque.

Distrito 21: Lota, 
Arauco y Bío Bío

Parlamentarias: ¿lista única de Chile 
Vamos o Evópoli contra los demás?

EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO TAMBIÉN HAY PROBLEMAS PARA ACORDAR UN CONJUNTO DE NOMBRES

“El que diga que Evopoli está po-
niendo problemas desconoce el sis-
tema electoral. No es poner pro-
blemas exigir que la cancha este 
pareja, y que todos los partidos, in-
cluido Evópoli, puedan competir 
de tú a tú dentro de una misma lis-
ta. Sin igualdad de condiciones sig-
nificaría, por ejemplo: que para sa-
lir electo un candidato nuestro ten-
dría que sumar más votos que 
cuatro de la UDI o de RN. Eso es ga-
nar elecciones por secretaría, es 
como partir un partido de fútbol 
perdiendo 7-0. Nosotros queremos 
competir, sin ningún privilegio, 
pero entendamos que la igualdad 
de condiciones no es ni un capri-
cho, ni poner problemas”. 

La declaración es de la presiden-
ta regional de Evópoli, Francesca 
Parodi, quien de esta forma enfati-
zó que la colectividad no es el pro-
blema, respecto a la opción de lle-
gar a acuerdos en materia de listas 
parlamentarias, sino los denomina-

En los próximos días el bloque opositor debería definir si compite en una o dos listas. En la zona, 
tampoco hay acuerdos y en RN insisten que competir en una lista “sería un suicidio”.

AGENCIA UNO

dos partidos grandes. 
Mientras la colectividad que apo-

ya la opción presidencial del dipu-
tado Felipe Kast apela a la igualdad, 
en el RN y la UDI buscan imponer 
no sólo sus años de historia, sino 
también su presencia en los distin-
tos territorios del Bío Bío, donde 
cuenta con una plataforma electo-
ral que les ha dado alcaldes, conce-
jales y parlamentarios. 

Así, la lucha de Evópoli contra 
los otros tres partidos del bloque 
(PRI es el que menos condiciones 
ha puesto, pues sólo busca compe-
tir donde en algunos distritos), pa-
rece ser la David contra Goliat. 

 
La contienda es desigual 

Para muestra está el botón del 
Distrito 20 (la provincia de Con-
cepción, exceptuando Lota), donde 
se pueden presentar hasta nueve 
cartas. La UDI está pidiendo cinco 
cupos, RN se quedaría con tres (tie-
ne cuatro nombres, lo que genera-
ría otro problema) y Evópoli uno: 
Francesca Parodi.  

En la UDI están los actuales dipu-
tados Jorge Ulloa y Enrique van 
Rysselberghe y es un hecho que se 
sumará el ex parlamentario Sergio 
Bobadilla, quien fue víctima del sis-
tema binominal, en un territorio 
donde La Nueva Mayoría arrasó 
gracias a la gran votación de la di-
putada socialista, Clemira Pacheco, 
la misma que hace unos días con-
firmó lo que era un secreto a voces: 
no irá a la reelección. 

En la UDI se sumaría la ex gober-
nadora de Concepción, Claudia 
Hurtado (“a quien todavía la están 
convenciendo”, dijo una fuente). 

En RN hay cuatro nombres: Clau-
dio Eguiluz, Leonidas Romero, Ga-
briel Torres y Francesca Muñoz. 
Uno de los mencionados debería 
bajarse de la carrera, aunque la úl-
tima corre con ventaja consideran-
do el cupo de mujeres. 

Sin embargo, una fuente recordó  
que la cuota de mujeres es nacional, 
no distrital o regional.  

Lo claro, es que durante la presen-
te semana, se debiera definir si se 

compite en una o dos listas, y como 
ha sido habitual en la negociacio-
nes, la última palabra la tienen las 
mesas nacionales en Santiago.  

El secretario regional de RN, Cé-
sar Ancalaf, no obstante, sostuvo 
que más allá de las dificultades lo 
más probable es que Chile Vamos 
compita en una lista. “Dos listas se-
ría un suicidio”. 

Sergio Bobadilla, una de las más 
probables cartas de la UDI dijo que 
el número de candidatos que solici-
ta el gremialismo no es antojadizo. 
“Hay que ver la historia electoral de 
la UDI en la Región y en la provincia 
de Concepción. Nosotros espera-
mos que los partidos de Chile Vamos 
lo entiendan. Además, hay que prio-
rizar las opciones reales que tene-
mos frente a nuestros adversarios. 
Que no ocurra como en el pasado, 
donde hemos llevado nombres sólo 
por llenar cupos”, comentó.

OPINIONES
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Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

La precandidata presidencial de Frente Am-
plio, Beatriz Sánchez, fue la mayor favorecida 
en el últimos sondeo de Cadem, conocido 
ayer. Según la encuesta que se pública todo los 
días, la periodista subió un punto, llegando al 

9% y acortando distancia con el senador 

independiente, Alejandro Guillier, quien se 
mantuvo con un 13% de las menciones. 

En tanto, el precandidato de Chile Vamos, 
Sebastián Piñera, marcó 24%, bajando 2 pun-
tos. Pese a ello, el otrora Jefe de Estado lidera 
el ranking con una aún cómoda distancia.

Sánchez acorta distancia; otros bajan o se estancan
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ha presentado la UdeC en 
los últimos 15 días asociadas 
al delito de microtráfico.

querellas
2

se han incrementado al 
interior y en los alrededores 
del campus penquista.

Rondas de 
vigilancia

UdeC contabiliza 27 delitos  
de microtráfico y asaltos 

OPINIONES
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AUTORIDADES PRESENTARON AYER NUEVA QUERELLA

Un grupo conformado por una 
quincena de personas que, en pa-
labras del vicerrector de Asuntos 
Económicos y Administrativos de 
la UdeC, Alejandro Santa María, 
“actuaría de manera organizada”, 
sería el responsable de una serie 
de actos delictivos registrados al 
interior del campus Concepción 
de la casa de estudios. Según San-
ta María ya son 27 los delitos de 
microtráfico, asaltos y robos con-
tabilizados al interior del cam-
pus.  

Ayer se  presentó una querella 
en el juzgado de Garantía de Con-
cepción en contra de quienes re-
sulten responsables de estos ac-
tos que, manifestó, han causado 
la preocupación en la comuni-
dad. “Generan acciones que po-
nen en riesgo la seguridad de las 
personas, la integridad del cam-
pus y, además,  generan una sen-
sación de inseguridad para todas 
las personas que han hecho del 
campus un lugar de esparcimien-
to, de paseo, no sólo de la  comu-
nidad local sino también de los 
turistas que nos visitan con regu-
laridad”, acusó el vicerrector. 

Al mismo tiempo, fue enfático 
en señalar que presentarán todas 
las acciones que sean necesarias 
para erradicar este tipo de situa-
ciones. 

Cabe mencionar que, hace dos 
semanas, la institución había con-
currido ya al tribunal local para 
estampar otra acción por el deli-
to de amenaza simple, buscando 
resguardar la integridad de uno 
de los funcionarios de seguridad 
del plantel que fue increpado por 
un grupo de microtraficantes lue-
go de denunciarlos a la policía. 

El abogado de la institución,  
Enrique Águila, detalló que la ac-
ción presentada ayer en específi-
co aborda los delitos de micro-
tráfico, microtráfico agravado y 
asociación ilícita: “Hoy día cuan-
do se detiene a personas que por-
tan ínfimas cantidades de droga, 
estas personas, tras ser compro-
bada su identidad son dejadas li-
bres. Entonces va a ser la reitera-
ción de estos hechos lo que nos va 
a permitir configurar el delito de 
microtráfico y microtráfico agra-
vado”. 

 
Estudian nueva acción 

Si bien no se ha determinado si 
las personas que forman parte de 

han acercado a la banda a comprar 
drogas han sido despojados de su di-
nero, computadores y teléfonos, 
pero han decidido no denunciar 
por temor a ser vinculados al con-
sumo de sustancias prohibidas. 

En todo caso, el vicerrector 
agradeció la colaboración de Ca-
rabineros y la Policía de Investiga-
ciones.

UDEC

Vicerrector de Asuntos Económicos y Administrativos, Alejandro Santa María, 
concurrió ayer al juzgado de Garantía para interponer la acción legal. 

esta presunta red pertenecen o no 
a la institución, sí existen antece-
dentes de al menos un  estudiante 
involucrado en el listado de ilícitos. 
Se trata de un joven que fue dete-
nido por la PDI, luego de ser des-
cubierto portando 600 gramos de 
droga. Santa María Adelantó que 
se están estudiando también ac-
ciones legales en contra del alum-
no que, por el momento, se en-
cuentra suspendido,  por cuanto 
está en proceso la investigación 
de lo ocurrido.  

Acción policial 
Si bien a comienzo de año la 

institución solicitó el apoyo des-
de el Gobierno Regional para erra-
dicar el comercio de droga y los 
desórdenes y delitos en general 
del campus,  el trabajo policial se 
ha visto limitado, primero, por la 
reticencia de los alumnos al ingre-
so de Carabineros al campus, y 
luego, por las bajas denuncias de 
las víctimas. 

Águila comentó que en reiteradas 
oportunidades estudiantes que se 

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

El académico del Departamento de Cien-
cias Básicas, Dr. Cristián Villavicencio, jun-
to al director y realizador de animación Sa-
muel Restucci, dieron vida al cortometraje 
animado “Campos Cuánticos”, exhibido en la 
sexta versión del Festival Internacional de 
Animación Chilemonos. La iniciativa es par-

te de las acciones de difusión del Proyecto 
Fondecyt 1150847 que dirige el investigador 
de la UBB. 

“En el mundo cuántico las reglas son distin-
tas, por eso la idea era generar una represen-
tación que diera cierta idea de cómo es este 
mundo”, explicó Villavicencio.

Investigador UBB estrena cortometraje sobre física cuántica
UBB
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millones de pesos es el 
presupuesto de la obra, que 
debe estar lista en los 
próximos 13 meses. 

mil 
15

OBRA DEBE SER ENTREGADA EL PRIMER SEMESTRE DE 2018

Para mejorar la conectividad 
existente en la actual rotonda Bo-
nilla de Concepción, donde con-
vergen las rutas hacia Cabrero, Tal-
cahuano y Penco, es que el Ministe-
rio de Obras Públicas incorporó en 
el convenio de obras complemen-
tarias de la Ruta 146 el soterra-
miento de una de las vías de este 
nudo vial, para así entregar una 
mayor agilidad al tránsito que ahí 
circula a diario. 

El proyecto tiene como objetivo 
permitir una unión directa sote-
rrada que otorgue continuidad a 
la autopista Concepción – Cabrero 
con el eje longitudinal hacia la ave-
nida  Alonso de Ribera, según expli-
có el seremi de Obras Públicas, 
René Carvajal. 

“Esta es una obra complemen-
taria al proyecto concesionada, la 
cual se recoge como una demanda 
posterior al contrato que se estaba 
ejecutando, y que va a costar cerca 
de 15 mil millones de pesos. Su eta-
pa de construcción demorará apro-
ximadamente un año, por lo que es-
peramos tenerla en servicio a fines 
del primer semestre del año 2018”. 

 
Prohibido detenerse 

 Desde el punto de vista técnico, 
el gerente general de la sociedad 
concesionaria Valles del Bío Bío, 
Cristian Encalada, señaló que en la 
obra se soterrarán “trescientos me-
tros de largo, con dos pistas por sen-
tido y medianas separadoras para 
evitar choques frontales. También 

Sólo faltan 13 meses para nueva 
rotonda Bonilla soterrada
Después de varios años de tacos y tránsito lento que tenían a la rotonda como 
principal cuello de botella, la autopista Concepción-Cabrero cambiará su pelaje 
gracias a una de las 32 iniciativas complementarias incorporadas al contrato. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

vincia de Bío Bío con Concepción, 
generando así un impacto positivo 
en el desarrollo económico”. Res-
pecto a la intervención de los traba-
jos con el actual tránsito que exis-
te en la rotonda Bonilla, las autori-
dades señalaron que el área a 
intervenir estará separada con pan-
tallas y los desvíos variarán de 
acuerdo al avance de los trabajos. . 
Además se ha establecido coordi-
nación con Carabineros ante cual-
quier inconveniente que genere el 
desarrollo de la obra.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Un sismo de mediana magni-
tud, con epicentro en el Bío Bío, 
se percibió a las 10:57 horas de 
ayer en cinco regiones del país. 

De acuerdo al Centro Sismo-
lógico Nacional, la magnitud del 
temblor fue de 5,7 grados 
Richter y se registró a 21 kilóme-
tros al sureste de Yungay, con-
signó radio Bío Bío.  

A raíz del movimiento, varios 
alumnos de Los Ángeles debie-
ron evacuar los recintos educa-
cionales a zonas de seguridad, 
como medida preventiva. 

En tanto, la Oficina Nacio-
nal de Emergencia (Onemi) de-
talló que el temblor se percibió, 
con diferentes intensidades, 
entre las regiones de Valparaí-
so y Los Ríos. En Coelemu fue 
de VI grados Mercalli; en Arau-
co, Cobquecura, Concepción, 
Hualpén y Lebu de V grados; y 
en San Fernando, Talca, Padre 
las Casas, Temuco de IV grados. 
Mientras que en Valparaíso, Pi-
chilemu, Rancagua, Rengo, 
Santa Cruz, Panguipulli y Valdi-
via fue de III grados; y en Paine 
y Puente Alto de II grados Mer-
calli. El organismo de emergen-
cia informó que no se reportan 
daños a personas, alteración 
de servicios básicos o daños a 
la infraestructura a causa de 
este sismo.

Sismo 5,7  
Richter se 
percibió en siete 
regiones del país

considera proyectos de iluminación, 
salas de bombeo para evitar que se 
inunde y toda la tecnología necesa-
ria en materia de seguridad vial”. 

Precisó que el objetivo es permitir 
que los vehículos que van desde la 
autopista Concepción-Cabrero a Tal-
cahuano y viceversa no se detengan 
ni pasen por la rotonda, para hacer 
más fluido el tránsito por el sector.  

La gobernadora de Concepción, 
Andrea Muñoz, valoró la ejecución 
de este proyecto ya que “esta gran 
obra va a permitir mayor conecti-
vidad no sólo para el transporte 
público, sino también para la car-
ga pesada. Permitirá también unir 
los puertos, el aeropuerto,  la pro-
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IPC
ABRIL

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.890,49

COMMODITIES 

+0,08% Igpa 24.529,23 +0,06

Celulosa NBSK (US$/Ton) $859,94 Cobre (US$/libra)$2,57
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo $49,80

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$46.647,00

$26.629,27
Dólar Observado $670,25 Euro $753,93

Fiscalía Nacional Económica indaga 
posible colusión de estacionamientos
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SENADOR FELIPE HARBOE SOLICITÓ INVESTIGAR A DIEZ EMPRESAS DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

El 14 de febrero pasado comenzó 
a regir la nueva Ley de Estaciona-
mientos, que entre otros aspectos 
reguló las modalidades de cobro, 
pero que en ningún caso significaba 
alza de tarifas. 

Sin embargo, así ocurrió, y las al-
zas en la zona llegaron hasta un 40% 
más de lo que se cobraba hasta antes 
de aplicada la normativa. 

Fue lo que llevó al senador, Felipe 
Harboe, llevar el tema ante la Fisca-
lía Nacional Económica (FNE). 

“Presenté un requerimiento ante la 
Fiscalía Nacional Económica para, 
en primer lugar, investigue eventua-
les conductas colusorias de las em-
presas de estacionamiento de Con-
cepción. Resulta muy extraño que 
una vez implementada la nueva ley 
se produjera un alza entre 30% y 37% 
en las tarifas de Bío Bío y que esta ha-
yan coincidido en la misma semana.  

Harboe dijo que, obviamente, de 
encontrar alguna anomalía, pidió 
ejercer las medidas que correspon-
den y las sanciones. 

En segundo lugar, solicitó a la FNE 
que haga uso de las atribuciones “que 
le dimos en la nueva Ley de Libre 
Competencia” para que le proponga 
al Gobierno algún cambio normati-
vo que a su juicio evite abusos por 
parte de las empresas. 

Y por último pidió a la FNE que ofi-
cie al Tribunal de la Libre Competen-
cia (Tdlc) para que en uso de sus facul-
tades legales sea esta instancia la que 
establezca ciertas recomendaciones 
de precios, con lo cual se podría, efec-
tivamente, buscar una solución y una 
rebaja de precios a los consumidores, 
situación que ya tiene sus preceden-
tes algunos años atrás, recordó. 

Sobre las empresas, el senador re-
cordó que el Sernac ofició en su opor-
tunidad a un total de 20 empresas, de 
las cuales sólo diez enviaron la infor-
mación solicitada, lo que equivale a 
18 estacionamientos. 

“Creemos que ha habido un abu-
so de la ley, francamente inaceptable, 
porque la gente que está pagando 
no está jugando, sino que muchas ve-
ces se trata de requisitos legales o trá-
mites relacionados a su salud, por lo 
tanto, aquí lo importante es no per-
mitir los abusos”. 

 
Análisis 

Para el director de Escuela de De-
recho, de la Universidad San Sebas-
tián, Carlos Salazar Sazo, el tema de 
los precios de los estacionamientos 
después de las últimas regulaciones 
legales “ha sido motivo de preocupa-
ción ciudadana, porque efectivamen-
te hubo alzas de importancia, que se 
mantienen”. Ahora, añadió, lo que el 
senador pide a la Tdlc es que investi-
gue si hay colusión entre los operado-
res de estacionamientos en Concep-
ción, porque según estudio del Ser-
nac, hay varios que presentan los 

mismos precios para los mismos pe-
ríodos de tiempo.  

“Lo anterior no significa que la 
Tdlc pueda fijar precios: lo que pue-
de hacer es dictar instrucciones ge-
nerales a los operadores para que 
adecuen su comportamiento a la ley, 
o sea, que establezcan precios en 
condiciones de competencia entre 
ellos, sin ponerse de acuerdo en per-
juicio de los usuarios. 

Por su parte, el economista de la 
UDD, Carlos Smith, estimó que “es 
muy difícil que prospere una acu-
sación de este tipo. En las colusio-
nes hay que tener pruebas, lo cual 
es muy difícil de adquirir ya que, 
por definición, son acuerdos que 
“no dejan huella” o al menos eso tra-
tarán de hacer siempre los involu-
crados”.  

Por otra parte, sumó, en muchos 
casos existe competencia y no se dan 
las condiciones para que eso ocu-
rra. Lo que debe hacer la FNE es de-
terminar el Mercado Relevante y el 
Poder de Mercado. Este último debe 
ser relevante para que se pueda con-
figurar, lo cual veo muy difícil en este 
caso ya que existen alternativas al 
servicio en muchos de los casos.  

“La FNE es un organismo de alto 
nivel técnico y sabrá discriminar bien 
para hacer uso eficiente de sus recur-
sos investigativos”.  

  Por su parte, el académico de la 
Facultad de Economía y Negocios 
de la Unab, Camilo Cornejo, expresó 
que frente a una solución aplicada a 
una “rebaja” en los estacionamientos, 
estos afectarán la oferta, ya que fija-
rán un precio máximo, incentivando 

ROMILIO PASMIÑO G.

Además, solicitó que proponga al Gobierno algún cambio normativo y que se 
oficie al Tribunal de la Libre Competencia para que en uso de sus facultades 
establezca ciertas recomendaciones de precios.

a que las empresas definan, en el me-
diano y largo plazo, cambiar de rubro 
o contraer su oferta, estimó. 

“Ahora, siendo aún más críticos con 
el problema, este debe ser analizado 
a fondo y, de ser necesario, re estruc-
turado, ya que, por lo visto, ni el Go-
bierno ni legisladores poseen clari-
dad sobre el objetivo real de la Ley de 
Estacionamientos y los efectos direc-
tos que esto posee. Pero siendo opti-
mistas, el planteamiento del senador 
va en línea con el objetivo real, el in-
crementar la competencia, y dar una 
mirada sobre el transporte privado y 
público, lo cual, es una radiografía 
del día a día de la población en Chile”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

76%
llegaron las alzas en algunos puntos a 
nivel nacional, y en la Región del Bío Bío 
fueron entre 30-40%.

3
cosas se solicitó a la FNE: investigar 
colusión, proponer al Gobierno cambio 
normativo y oficiar al Tdlc.
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La USS trabaja en un proyec-
to que busca convertir el car-
bón de la zona en uno de uso 
hogareño.

Proyecto de 
revalorización

El presidente de la Federación de Pequeños Pirquineros de la Región, José 
Rifo Bucarey, lamentó que recinto de salud de Valdivia suspendiera contrato. 
De 7.000 toneladas, sólo entregaron 2.700, dejando a 100 excavadores en 
“una situación delicada”.

La Corte Suprema dio el vamos 
definitivo para que Arauco inicie el 
proyecto Mapa en el sector de Hor-
cones. 

El dictamen  se enmarca  tras  el 
rechazo a un recurso interpuesto 
por agrupaciones laf kenches, 
quienes denunciaron no haber 
sido consideradas en la consulta 
indígena del Estudio de Impacto 
Ambiental. 

Al cierre de la edición, aún no 
era posible acceder a información 
detallada  del  Tribunal, que ratifi-
ca en primera instancia lo decreta-

Suprema da luz verde a Mapa de empresa Arauco
La noticia fue bien recibida en la 

plana mayor de Arauco, ya que 
Mapa  tiene una  inversión de más 
de US$ 2 mil millones que permiti-
rá aumentar de 850 mil a más de 2 
millones de toneladas  de celulosa. 

Todo esto es parte de lo que se de-
nomina “Nuevo Horcones” y que 
incluye: la modernización y am-
pliación de la Planta Arauco; la 
construcción de una planta de ge-
neración eléctrica de biomasa; un 
parque eólico; un vivero y el mejo-
ramiento urbanístico del complejo 
industrial Horcones. (FPS).

ARAUCO

LOS TRABAJOS SE REALIZARÁN en la comuna de Arauco.

El trabajo se focalizará en la 
modernización y ampliación 
de la Planta Arauco.

Inversión será de 
US$ 2.300 millones

do por el Tercer Tribunal Ambien-
tal con sede en Valdivia: el rechazo 
en primera instancia de la presen-
tación efectuada por la abogada 
Paula Villegas. 

HOSPITALES SON SUS ÚLTIMOS COMPRADORES Y LA MAYORÍA COMIENZA A OPTAR POR GAS 

Un grupo de 100 pirquineros de la 
Región están de brazos cruzados. 
La razón: sólo alcanzaron a vender 
2.700 toneladas de un total de 7.000 
al hospital de Valdivia, luego de que 
se suspendiera un contrato de com-
pra que se hacia con un intermedia-
rio, según explicó el presidente de la 
Federación de Pequeños Pirquine-
ros de la Cuenca del Carbón, José 
Rifo Bucarey. 

De acuerdo al dirigente,  los recin-
tos hospitalarios eran los últimos  
grandes adquisidores que les esta-
ban quedando y hoy la mayoría se 
cambió al gas.  

“El de Lota y Coronel recibían Car-
bón y ya no. El Hospital Regional de 
Concepción ahora tampoco”, criti-
có Rifo. 

La preocupación no es menor, por 
que cada minero tiene una familia 
detrás en un panorama que se ve 
cada día más complicado, por lo 
que el problema afecta a unas 250 
personas. 
 
Inicio del problema 

“El ministro y el subsecetario se 
comprometieron en colocar filtros 
(por sistema a carbón) a los hospi-
tales”, recordó Rifo. 

Añadió que nunca se imaginaron 
que se iban a quedar  con un sobres-
tock de 4.300 toneladas. 

“De la noche a la mañana corta-
ron el contrato. Nos dejaron con las 
manos  cruzada”, criticó Rifo, tras la-
mentar que se le pusiera fin al pac-
to que se tenía con la empresa Este-
ro Macho de Curanilahue, la cual 
que se abastecía de los pirquineros 
para así vender. 

Rifo declaró que hay serias dificul-
tades de vender carbón en el país y 
que con esta última situación se tu-
vieron que cerrar algunos pirquenes 
de la cuenca. 

“La asociación la conforman 800 
pirquineros y los afectados por el 
corte de contrato al menos unos 100 
con familias y todo, llegando a a más 
de 200 personas. Esto es una cadena: 
mineros, transportistas, personal de 
planta y así”, detalló Rifo. 

A su juicio las diferencias de pre-
cios son importantes. “El hospital 
de Concepción gastaba como $ 400 
mil en carbón y ahora gasta 
1.200.000 mil en gas”. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Una  oportunidad 
 El Gobierno Regional tiene una 

mirada más positiva pese a la adver-
sidad. “Va de algún modo sustitu-
yéndose por energía de carácter no 
convencional y sustentable. Para 
allá va el mundo. En esa lógica, y no 
obstante ello,  la demanda de carbón 
que se produce en la Región del Bío 
Bío está asegurada desde el punto de 
vista de su estabilidad. Hay produc-
ción y hay compra. Eso está estabi-
lizado y asegurado por lo menos por 
este año”, dijo el seremi de Minería 
Bío Bío, Lautaro Benítez. 

Por otro lado, un estudio de la 
Universidad San Sebastián titulado 
“Desarrollo de un proceso para la re-

valorización de residuos de la acti-
vidad carbonífera de la Región del 
Bío Bío” podría convertirse en una 
oportunidad. 

De acuerdo al seremi, se traba-
ja para que el Comité de Desarro-
llo Productivo Bío Bío, Cdpr, fi-
nancie con $120.000.000 para que 
el doctor Iván Nancucheo de la Fa-
cultad de Ingeniería y Tecnología   
desarrolle una tecnología biotec-
nológica que permita la biodesul-
furización del carbón fino (remo-
ción de azufre) para la posterior 
producción de briquetas para con-
sumo energético casero.  

“Esta solución permitirá dar una 
nueva ruta comercial a este resi-
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duo, ya que podrá ser comercializa-
do en el país como un producto 
energético doméstico proveniente 
de la minería artesanal del carbón 
de la Región del Bío Bío”, explica 
Nancucheo en el resumen del pro-
yecto que genera alta expectativa.  

“Es una iniciativa que estamos 
patrocinando tanto la seremi como 
el sernageomin”, puntualizó Benítez. 

“Lo único que sabemos hacer es 
sacar carbón, pero se puede repun-
tar”, sostuvo el dirigente José Rifo 
en representación de los mineros.

LA UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN busca optimizar la calidad del carbón extraído por los pirquineros para que se venda en hogares.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

¿Fin del carbón? Mineros de la Región 
no tienen a quien vender producción

Desde el Guillermo Grant Bena-
vente, indicaron que efectivamen-
te hace poco hicieron la conver-
sión a gas, pero que nunca com-
praron  carbón a los pirquineros 
de la zona, sino que se importaba. 
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Alina Muñoz Rojas 
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián

DUPLICAN NIVELES DE ANSIEDAD DE SUS PADRES

E
s una realidad, 
8 de cada 10 
trabajadores 
chilenos pade-
ce estrés labo-
ral, de acuerdo 
a el Termóme-
tro de la Salud 

Mental de Cetep (noviem-
bre de 2016).  Quienes desta-
can en ello son los emplea-
dos pertenecientes a la ge-
neración millennials. Pero, 
¿quiénes son los millen-
nials? Jóvenes de edades en-
tre los 20 y 35 años y que, de 
acuerdo a las proyecciones 
en 2025, representarán el 75 
% de la fuerza laboral del 
mundo. Los millennials son, 
por tanto, la futura genera-
ción de consumidores y 
usuarios, un mercado sus-
tancial con nuevas caracte-
rísticas, necesidades y  de-
mandas que conviene cono-
cer por las repercusiones y 
transformaciones que exigi-
rá a las empresas de hoy. 

Un estudio de la Asocia-
ción Americana de Psicolo-
gía aseguró que los millen-
nials tenían mayores índi-
ces de estrés respecto de 
otros grupos etarios, y que 
duplicaban los niveles de an-
siedad de sus padres. Unas 
de las razones que se argu-
yen están situadas en el prin-
cipio de incertidumbre que 
se ha instalado en  la socie-
dad actual. Si hace 40 o 50 
años, una persona sentía 
que se podía lograr un esce-
nario de estabilidad laboral, 
económica,  familiar, etc. 
hoy esa percepción de “segu-
ridad” no existe. Muy por el 
contrario, la vida actual ge-
nera una condición de vul-
nerabilidad, incertidumbre 
e inmediatez de la experien-
cia de logro, todos factores 
altamente reconocidos 
como facilitadores de estrés.  

Cuando hablamos de es-
trés laboral debemos aso-
ciarlo  al reporte negativo 
físico y psicológico de los in-
dividuos, que se entrega 
como una respuesta  psico-
fisiológica –desbordante- 
ante las exigencias del am-
biente. 

 
Factores  
desencadenantes 

Hay diversos factores aso-
ciados al estrés laboral: ex-
ceso de carga laboral duran-
te la jornada de trabajo, am-
bigüedad en tareas y 
funciones, malas relaciones 
entre compañeros de traba-
jo, falta de apoyo de superio-
res, inseguridad en el traba-
jo, falta de autonomía, con-
diciones de trabajo,  etc.  

En este aspecto, muchas y 
muchos trabajadores de la 
generación millennials, no 
dudan en desvincularse de 
sus organizaciones si cuen-
tan, por ejemplo con supe-
riores autoritarios, poco ho-
rizontales y esquivos a ofre-
cer espacios para la 
creatividad e innovación. Y 

LOS MILLENIALS  
Y SU ALTO RIESGO  
A PRESENTAR  
ESTRÉS LABORAL
Algunos de los factores asociados son exceso de carga laboral 
durante la jornada de trabajo, ambigüedad en tareas y funciones, 
malas relaciones entre compañeros, falta de apoyo de superiores, 
inseguridad, falta de autonomía, entre otras.

Antes de ir al trabajo se 
aconseja planificar tareas y 
organizar los tiempos, en 
ello es recomendable evitar 
salir “corriendo” de la casa. 
Esto permitirá que evitemos 
atochamientos, prioricemos 
las actividades del día, y con 
ello disminuir la sensación 
de retraso o tardanza.   

En el trabajo se recomien-
da planificar, un buen es-
quema para ello es trabajar 
con una matriz que relacio-
ne las variables “urgente e 
importante”, esto permitirá 
clasificar los deberes del día, 
la semana o el mes, y conse-
cutivamente tomar decisio-
nes y actuar de acuerdo al 
estado de prioridad que la 
matriz sugiera.  

Además de ello, paradóji-
camente a lo que se podría 
pensar,  es muy recomenda-
ble tomar tiempos de des-
canso en el trabajo. Esta ac-
tividad es sumamente reco-

mendable ya que trabajar 
horas sin parar no sólo pro-
vocará que disminuya la ca-
pacidad de concentración, 
sino que además la capaci-
dad de retención se verá re-
ducida.   

Y finalmente, fuera del tra-
bajo es fundamental mane-
jar la siguiente premisa: ya 
no estás en el trabajo, desco-
néctate de él. Este último 
punto puede ser el desafío 
más grande, sobre todo para 
la generación millennials 
¿Cómo pedirle a una genera-
ción híper conectada que se 
desconecte por horas o días 
(en el caso de vacaciones) 
de sus responsabilidades la-
borales? Aquí el desafío es 
doble: jóvenes que deben 
concientizarse respecto de 
los elementos de bienestar 
de su salud mental y em-
pleadores que deben respe-
tar el tiempo libre de sus 
empleados.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

si bien son los jóvenes quie-
nes mejor se adaptan al mul-
titasking (realización de va-
rias tareas a la vez) implica 
que estén contantemente 
expuestos a situaciones de 
mucha presión, a jornadas 
de trabajo más largas, y con 
objetivos que apuntan a va-
rios flancos; y si sumamos lo 
anterior a las  motivaciones 
propias de esta generación, 
eso genera que en muchos 
casos se tienda a correr en-
tre un trabajo y otro, factor 
que claramente puede de-
sencadenar sintomatología 
de estrés.  

 
Claves para prevenir 

La clave para esta gene-
ración se sitúa entonces en 
aprender a manejar las si-
tuaciones laborales con el 
claro objetivo de prevenir el 
estrés, y para ello podemos 
realizar acciones previas, en 
y post jornada laboral. 

Nuestra Pauta 

Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 

95.1 FM y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

LIBRO  
“PENSIONES  
A LA CHILENA”

En el programa de hoy entrevistaremos a An-
drés Solimano, Doctor en Economía del MIT, 
Economista y Magíster en Economía de la Uni-
versidad Católica de Chile, quien publicó el li-
bro “Pensiones a la chilena”. 

En el programa se conversará sobre los pun-
tos expuestos en el libro, con el respectivo de-
bate de ideas sobre distintas visiones previsio-
nales, que tienen como objetivo la mejora de 
las pensiones de nuestro país, por lo que se re-
comiendo escuchar nuestro programa del día 
de hoy. 

 
A continuación la reseña de su libro: 

“Hasta hace poco el tema de las pensiones 
en Chile pertenecía al ámbito del pequeño 
grupo que define las políticas públicas en nues-
tro país, dominado por economistas y sujeto a 
la fuerte influencia del poderoso gremio de las 
AFP (Administradoras de Fondos de Pensiones). 
Sin embargo, desde 2016 el tema pasó de las 
elites a las masas y se tomó las calles. Consiguió 
generar un debate nacional y puso en agenda 
prioritaria el desafío de diseñar un nuevo siste-
ma de seguridad social que asegure un nivel de 
pensiones digno, predecible y estable. 

Este libro examina con rigor académico, pero 
de modo asequible y fluido, la experiencia in-
ternacional y el caso chileno, con todas sus 
contradicciones y paradojas; un sistema previ-
sional altamente privatizado, pero donde dos 
tercios del gasto total en pensiones lo realiza 
el sector público y solo un tercio de este gasto 
lo realizan las AFP y las compañías privadas de 
seguros. Se presentan evidencias empíricas so-
bre el nivel de las pensiones de los civiles, con-
centración de la industria de las pensiones, di-
ferencias de beneficios entre subsistemas y es-
tatus privilegiado de los beneficiarios del sector 
uniformado de Capredena y Dipreca. Se docu-
mentan las altas tasas de rentabilidad sobre pa-
trimonio de la industria de las AFP y se discu-
ten los efectos de crecimiento, distribución del 
ingreso y concentración de riqueza de un sis-
tema de cuentas individuales “a la chilena”, ad-
ministrado por un mínimo grupo de compañías 
privadas sin real competencia sistémica. 

También examina los intentos parciales de 
reforma del sistema en 2008 y las recomenda-
ciones de la Comisión Bravo. Se propone un 
camino de salida a la actual parálisis reformis-
ta mediante la desprivatización y transforma-
ción del sistema de pensiones chileno en un 
esquema mixto, solidario y desmonopolizado 
que supere las deficiencias estructurales del ac-
tual sistema, reorientando el proceso de aho-
rro-inversión hacia un patrón de crecimiento 
más igualitario y sustentable.” 

Mayores detalles de este interesante tema hoy 
en nuestro programa “Previsión y Finanzas Per-
sonales”.
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Asociación gremial 
de artesanos del 
Bío Bío busca 
nuevos integrantes

Consolidar su propuesta y su-
mar más personas a su trabajo. 
La asociación gremial Artesa-
nos Creadores del Bío Bío, por 
segundo año consecutivo, abrió 
las postulaciones para los inte-
resados que, comprometidos 
con su oficio, quieran formar 
parte de esta organización. 

El plazo final de la convocato-
ria termina el 30 de junio -se ini-
ció el pasado 18 de mayo-, y 
quienes deseen postular deben 
completar la ficha que se puede 
solicitar al correo electrónico 
artesanoscreadoresdelbio-
bio@gmail.com, o bien retirar-
la en Barros Arana 565, local 
45B (Galería Internacional) o en 
la tienda Arte Cuero (8 Oriente, 
supermercado Unimarc, cami-
no a Chiguayante). 

El proceso para quienes pos-
tulen comprende cuatro etapas. 
La primera es la recepción de la 
ficha antes mencionada, luego 
cada artesano debe entregar 
una muestra de su producto. 
Posteriormente, integrantes de 
la asociación realizan una visi-
ta a su taller, y si todos los pasos 
se llevan a cabo con éxito se al-
canza el cuarto y último, que es 
la incorporación formal del ar-
tista a las filas de la asociación 
gremial.

El legado de 
un artista que 
tendrá un lugar 
eterno en la 
Pinacoteca
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“JULIO ESCÁMEZ: BITÁCORA DE UN REGRESO”

Mañana se inaugura muestra, con 
obras donadas por el mismo creador.

El nombre de Julio Escámez 
está marcado a fuego en las artes 
visuales no solo regionales, sino 
también nacionales y del extran-
jero. Oriundo de Bío Bío, desa-
rrolló buena parte de su labor 
fuera de la Región, lo que ha he-
cho que en su tierra no tenga el re-

conocimiento que merece su tra-
bajo. Para contribuir a saldar esa 
deuda, mañana a las 19 horas en 
la Pinacoteca UdeC se inaugura-
rá la muestra “Julio Escámez: bi-
tácora de un regreso”. 

Exposición incluye colección 
de pinturas, grabados, dibujos y 
otros objetos donados por el pro-
pio maestro a la Pinacoteca 

UdeC. Un recinto que además le 
dará su nombre a su Sala 2.  

María Soledad González, direc-
tora de Extensión y Pinacoteca 
UdeC, comentó respecto a esta 
iniciativa que “se había pensado 
varias veces darle un nombre a 
este espacio, tal como ocurre con 
la Sala Tole Peralta. Esto le dará 
un renombre extra a nuestras sa-
las, lo que es valioso porque el 
maestro Escámez fue un artista 
de nuestra Región cuya trayecto-
ria repercute a nivel nacional e in-
ternacional”. 

Sobre la muestra, González 
precisó que se trata de 14 obras, 

y que también hay objetos 
como bitácoras, libros y certifi-
cados pertenecientes a Escá-
mez.  

“El nombre de  la exposición se 
debe a que las bitácoras son don-
de el artista guarda y registra gran 
parte de su vida plástica. Por eso 
la analogía de que él vuelva a es-
tar acá, a un lugar donde partici-
pó activamente en el pasado”, 
agregó la directora de Extensión 
UdeC.   

DIRECCIÓN DE EXTENSIÓN UDEC

SALA 2 de la Pinacoteca UdeC pasará a llamarse Julio Escámez. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Viaje al pasado  
en el Tren Patrimonial

Con motivo del Día del Patrimonio, 
la empresa Fesur organizó un paseo 
en tres coches históricos traídos di-
rectamente desde Santiago. El re-
corrido pasó por Hualqui, Talca-
mávida, San Rosendo y Laja; todo 
arriba de un Coche Salón, Coche 
Primera Clase, y Coche Video Bar, 

tirados de la locomotora           
D-16.000.

RODRIGO DÍAZ, 
Alejandro Tudela y 

Raúl Lavalle.

RODRIGO y 
Maximiliano 
Chávez.

Más de 400 estudiantes de establecimientos municipales 
de Hualpén participaron del acto cívico y desfile escolar con 
que la comuna rindió homenaje a la Armada en el marco 
del Mes del Mar.  

La actividad buscó recordar la gesta naval chilena en 
la Guerra del Pacífico y relevar la importancia de nues-
tro Mar en el desarrollo económico, social y cultural de 
Chile. El acto cívico fue liderado por la gobernadora de 
Concepción, Andrea Muñoz, la alcaldesa de la comuna, 
Katherine Torres, y en representación de la Armada, el 
capitán del puerto San Vicente, Rodrigo Zambrano. 

CESAR SEPÚLVEDA, Miriam Jiménez, Jorge Ulloa y Luis Cabezas.FELIPE RODRÍGUEZ, Andrea Pastorini y Mario Palma.

AMALIA SALGADO, Paola Muñoz, Cristian y Trinidad Salgado. CAMILA AMAZA y Lorena Barriga.

UBILDO PARRA, 
Freddy Quezada  
y Fernando de la 
Rosa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Hualpén rindió homenaje a la 
Armada con desfile escolar

ENOC CONTRERAS, Gustavo Maslzahn y Héctor Rojas.

PILAR GONZÁLEZ y Julieta Álvarez. CAROLINA SOTO y César Sanhueza.

RICARDO RUIZ y Heinz Matthias.

SILVIA SEPÚLVEDA  
y Pablo Martínez.
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Hace anualmente el Gore 
para postular al aporte a 
deportistas destacados. Este 
es el primero de 2017.

Llamados 
2

Con $224 millones al año, 
sólo para este ítem, el Core 
es hoy el mayor socio del 
deporte regional. 

Una ayuda clave 
para el deporte

“Ahora podemos enfocarnos en 
el Nacional, donde nos 

jugamos mucho”. 
Felipe Inostroza, remo Canottieri.

“Sin este apoyo no podría 
haber logros de la zona del 
carbón en deporte náutico”.  

J. Carlos Riffo, Club Coronel. 

CONSEJO REGIONAL ENTREGA APORTE A DEPORTISTAS DESTACADOS DE BÍO BÍO
Una nueva muestra de que, ac-

tualmente, el Gobierno Regional 
(Gore) es el mayor aliado del depor-
te se dio ayer, con la entrega de los 
recursos a quienes resultaron bene-
ficiados  en el ítem Deportistas Des-
tacados 2017, primer proceso. 

En el Salón Prat, ubicado en las 
oficinas de la secretaría del Conse-
jo Regional, un grupo de consejeros 
se reunieron  para la firma y traspa-
so del financiamiento por más de 
$111 millones de pesos, recursos 
del  Gore para potenciar las habili-
dades deportivas de los exponentes 
en distintas disciplinas. 

 Se trata de 15 proyectos que per-
mitirán a un número mayor de de-
portistas, prepararse y adquirir la 
implementación necesaria para re-
presentar a Bío Bío en diversos de-
safíos en Chile y el extranjero. 

 
Compromiso con el deporte 

La presidenta del Comité de De-
sarrollo Social del Core, Alicia Yá-
ñez, encabezó la actividad junto al 
seremi del Deporte, Leonardo 
Baño, quien agradeció el compro-
miso con la actividad en la zona. 

“Quiero felicitar nuestros conse-
jeros por la importancia que están 
dando al deporte y a los deportis-
tas. En el país, hay regiones que no 
contemplan la subvención depor-
tiva, mientras que son muy pocas 
las que tienen una instancia como 
esta, conducente al alto rendimien-
to. De ahí que queremos destacar 
que sin el apoyo del Core, esto no se-
ría posible”, manifestó. 

Asimismo, Baño resaltó los mé-

Este grupo de campeones 
recibió impulso para seguir
Un total de $111 millones fue el aporte entregado por el Core a 15 proyectos, 
como parte del primer llamado de la subvención para este año.

zo, fue otro de los patrocinados por 
la iniciativa. El medallista de plata 
en los Juegos Bolivarianos de Playa 
y reciente campeón latinoameri-
cano, destacó el aporte que calificó 
de primordial. “Yo soy de los que he 
hecho mi carrera prácticamente 
solo, golpeando muchas puertas 
para recibir apoyo. Con esto puedo 
dedicarme exclusivamente a entre-
nar rumbo al Mundial de Dinamar-
ca en septiembre”, expresó. 

Lo propio manifestó el técnico de 
la Asociación de Karate con Con-
tacto de Penco, José Molina. “El año 
pasado estuvimos a punto de traer 
un título mundial a Bío Bío. Desa-
rrollo logrado gracias al respaldo 
del Gore, con varios proyectos ga-
nados. Esta es otra muestra de con-
fianza y nos motiva aún más”.                            

ROMILIO PASMIÑO G.

ritos de los clubes y sus exponentes 
para quedarse con esta contribu-
ción. “Este es el producto del esfuer-
zo de deportistas y técnicos, que as-
piran a competir y obtener resulta-
dos. Y a la capacidad de sus 
organizaciones para elaborar pro-
yectos que tienen la valía suficien-
te para ser escogidos”, expresó. 

Para Alicia Yáñez, el apoyo es par-
te del enfoque que, como Consejo, 
le han dado al deporte. “Estos re-
cursos provienen del Core, que des-
de hace tiempo viene proponiendo  
una idea de cómo debe mirarse la 
actividad deportiva. Para ello, con-
tamos con una alianza estratégica 
con la seremi del Deporte y hemos 
designado un total de $224 millo-
nes para ir en ayuda del deporte 
este año 2017”, sentenció. 

 
  Los beneficiados 

De todo tipo fueron los proyectos 
escogidos en este primer llamado 

de la temporada. Desde tenis, con 
la figura del penquista Felipe Esca-
lona, quien percibió más de $8 mi-
llones para su participación en el 
circuito ITF en la categoría Sub 18. 
Hasta mountainbike, donde el cam-
peón chileno de downhill y enduro, 
Gustavo “Guga” Ortiz, fue favoreci-
do con la misma cantidad para 
competir en varias fechas nacio-
nales e internacionales de ambas 
ramas del MTB. 

El deporte adaptado también 
tuvo su lugar en esta ocasión, por 
ejemplo con los $6 millones para la 
nadadora paralímpica, Macarena 
Quero, hoy radicada en Brasil y 
quien se alista para el Nacional de 
agosto y el clasificatorio al Mun-
dial de septiembre. Lo mismo que 
el Club de Paracanotaje de San Pe-
dro de la Paz, que obtuvo $5 millo-
nes para representar a Chile en el 
Mundial. 

El surfista coronelino, John Sua-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida es-
posa, madre e ita, Sra. 
 

HILDA ROSA  
GODOY JIMÉNEZ 

(Q.E.P.D.) 
 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 11.00 hrs. en la Pa-
rroquia La Asunción, Higueras, 
Talcahuano. Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 11.00 
hrs., saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque San Pedro. 
 
Su esposo Hugo Fuenzalida 
sus Hijos Francisco y Pamela 
Su nieta Florencia 
 
Talcahuano, 30 de mayo de 2017.

“Bendito sea el Dios y Padre de 
nuestro Señor Jesucristo, porque 
según su gran misericordia, nos 
dio un nuevo nacimiento a espe-
ranza viva mediante la resurrec-
ción de Jesucristo de entre los 
muertos” (Pedro 1:3). Que tu alma 
emprenda el vuelo a los brazos de 
Jesús amada esposa, madre, sue-
gra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

MARIA ELIA 
CONTRERAS LEIVA 

(Q.E.P.D) 
 
Su velatorio se realiza en la Iglesia 
Nueva Jerusalem, Puente 5 y sus fu-
nerales se efectuarán mañana des-
pués de un oficio a las 12:30hrs., sa-
liendo luego el cortejo en dirección 
al Cementerio de Copiulemu. 
 
Familia Vásquez Contreras 
 
Concepción, 30 de mayo de 2017.

OBITUARIO

“Tiempo de nacer, tiempo de morir, tiempo de plantar y tiemo de desarraigar lo que se 
haya plantado” (Ec. 3-2). Amada e inolvidable hermana, tía, cuñada, suegra y abuelita, 
te has dormido en los brazos del Señor y sabemos que descansarás felíz en su Reino. 
 

GILDA DEL ROSARIO ESTRADA ESTRADA 
(Q.E.P.D) 

 
Sus funerales se efectuarán hoy luego de un oficio a las 11:00hrs.,  
en la Iglesia Pentecostal Austral, Coronel Patillo N°710, saliendo posteriormente el 
cortejo en dirección al Cementerio de Hualqui. 
 
Familia Estrada Estrada 
 
San Pedro de la Paz, 30 de mayo de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PRIMERA FECHA DE LA LIGA NACIONAL DE MENORES

El vóleibol juvenil del CDA  
sigue dando que hablar
Cuentas alegres siguen sacando los germanos en la competencia. 
Ahora, la Sub 12 de mujeres y la Sub 17 de hombres tuvieron 
destacadas actuaciones.

Quieren posicionarse en lo 
más alto. El Deportivo Ale-
mán sigue creyendo en sus 
jóvenes, en un proyecto que 
luego de cinco años de traba-
jo sigue dando frutos. Tal 
como hace unas semanas 
pasó con su Sub 18 femenina, 
ahora otras dos series se des-
tacaron en la Liga Nacional de 
Menores (Liname) de vólei-
bol. Se trata de la Sub 17 de 
hombres, que con cinco victo-
rias consecutivas, obtuvo el li-
derato de la tabla, y la Sub 12 
de mujeres, que terminó su 
jornada en segundo lugar. 

Bajo la conducción de su 
nuevo entrenador Patricio Lo-
yola, los chicos del elenco ger-
mano vencieron a distintos 
equipos. La sede de esta fe-
cha fue Curicó, y no perdieron 
un solo set: cuatro victorias 
fueron 2-0, y en la final se im-
pusieron por 3-0 a Full Voley. 
Jorge Facchini, jefe técnico de 
este deporte en el CDA, indi-
có que “para nosotros es un lo-
gro importante. Hace un año 
que volvimos con los varones 
a competir en esta categoría. 
Es motivador regresar, pero 
más aún ganando. Nos costó 
tiempo formar pero siempre 
creímos en este proyecto”. 

En tanto, las germanas si-
guen sumando experiencia y 

CDA

Carlos Zapata Muñoz 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Extravío Placa Servicio 1791, si es habida entregar PDI. Uso por 
particulares sancionado por ley.

Señor, estoy aquí porque quiero 
hacer tu voluntad. 
Que Dios y la Virgen santísima te 
reciban en sus brazos amada 
hermana, tía y tiabuelita, Sra. 
 

HILDA ROSA  
GODOY JIMÉNEZ 

 (Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia La asunción, Higueras, 
Talcahuano. Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 11.00 
hrs., saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque san Pedro. 
 
María Inés Godoy Jiménez y Fa-
milia 
 
Concepción, 30 de mayo de 2017.

mos una institución forma-
dora y tenemos un gran equi-
po humano, que está califi-
cado y que se compromete 
con el deporte”, aseguró. 

Asimismo,  añadió que el 
equipo quiere quedar en lo 
más alto en la zona centro- 
sur y que busca competir de 
igual a igual con las poten-
cias de la capital en esta dis-
ciplina, lo que se ve muy po-
sible. 

El entrenador  dejó en cla-
ro que el CDA quiere ir por 
más y que “buscamos afian-
zar esta consolidación en el 
aspecto competitivo. Y que-
darnos en los primeros luga-
res. Pero siempre recordando 
que somos una institución 
formadora que trabaja con 
jóvenes. Para nosotros lo 
principal es que ellos disfru-
ten en la cancha”. 

El técnico además se refirió 
a que como plantel se en-
cuentran en un buen momen-
to, y que esto se ha visto refle-
jado en que varios de sus ju-
gadores son convocados a la 
selección nacional. Esto les 
permite que adquieran otro 
roce, compitiendo a nivel in-
ternacional, y sigan así en su 
crecimiento formativo.

“En la casa de mi Padre hay mu-
chas moradas, de otra manera, 
se lo hubiera dicho a ustedes 
porque voy a preparar un lugar 
para ustedes” (Juan 14:2). El Se-
ñor llamó a su Reino a nuestro 
querido y amado esposo, padre, 
suegro y abuelito, Sr. 
 

GERALD EGON 
THIELE PASTOR 

(Q.E.P.D) 
 
Sus funerales se realizan hoy lue-
go de una misa a las 10:30hrs., en 
la Iglesia Nuestra Señora del Car-
men, Cañete, saliendo posterior-
mente el cortejo en dirección al 
cementerio de dicha localidad. 
 
Familias Thiele Poblete y Loyola 
Méndez 
 
Cañete, 30 de mayo de 2017.

Se ha dormido en los brazos 
del Señor nuestra querida tía 
(tita), Sra. 
 

HILDA ROSA  
GODOY JIMÉNEZ 

 (Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia La Asunción, higueras, 
Talcahuano.  Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 11.00 
hrs., saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque San Pedro. 
 
Roberto Uriarte G., Pilar Reyes, 
Robertito, Cristobal, María Inés 
y Joaquin. 
 
Concepción, 30 de mayo de 2017.

Ha sido llamada al reino de los 
cielos nuestra querida tia y tia-
buelita(tita), Sra. 
 

HILDA ROSA  
GODOY JIMÉNEZ 

(Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia La Asunción (Higueras-
Talcahuano). Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 11.00 
hrs., saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque san Pedro. 
 
Lorenzo Ruiz, Roxana Uriarte, 
Sebastian, Matias y Elly 
 
Concepción, 30 de mayo de 2017.

Que tu alma emprenda el camino 
a los brazos de Jesús llena de paz 
y armonía querida tía, tiabuelita, 
y tiabisabuelita(Tita), Sra. 
 

HILDA ROSA GODOY 
JIMÉNEZ 
 (Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia La Asunción, Higueras, 
Talcahuano. Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 11.00 
hrs., saliendo el cortejo al Ce-
menterio Parque San Pedro. 
 
Familias Molina Uriarte, Serrano 
Molina, Vasquez Molina 
 
Talcahuano, 30 de mayo de 2017.

Se ha dormido en la paz del se-
ñor nuestra querida madre, 
suegra, abuelita, bisabuelita y 
tia, sra. 
 

MARÍA FLORENTINA 
MUÑOZ OLIVA 

 (Q.E.P.D.) 
 
Su velatorio se realiza en la pri-
mera Iglesia Bautista (Salas con 
Rozas. Concepción: 
Su funeral será mañana en ho-
rario que se avisará oportuna-
mente. 
 
La familia 
 
Concepción, 30 mayo 2017

se quedaron con el segundo 
puesto. Fue su primera parti-
cipación en el campeonato, 
por lo que terminar segun-
das fue un gran logro. El even-
to se realizó en el Club  Boston 
College, localizado en Alto 
Macul, Santiago. 

 
Proyecto que rinde frutos 

Quieren dar el salto de ca-
lidad. Facchini destacó lo he-
cho en su mandato, donde 
tras cinco años en el cargo 
una de sus propuestas de 
campaña fue potenciar a los 
que venían más abajo, algo 
que se ha logrado.  “Todo par-
te de la planificación y una 
política con bases claras. So-
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 458-472

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Dr. Simi 
• M. Rodríguez 855, Local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

2/11 0/10
LOS ÁNGELES

4/18
SANTIAGO

0/10
CHILLÁN3/17

RANCAGUA

2/14
TALCA

1/11
ANGOL

9/0
TEMUCO

5/10
P. MONTT

3/13
MIÉRCOLES

5/13
JUEVES

4/12
VIERNES
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SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Fernando, Lorena
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